
 

Новый 2023 год объявлен Президентом России Годом педагога и 

наставника. В Год педагога и наставника учителя делятся своими историями. 

Так,  Козлова Нина Ефремовна, ветеран педагогического труда, кавалер 

Ордена Знак Почета, учитель немецкого языка поделилась с нами своей 

историей.  Нина Ефремовна всю свою жизнь проработала в Первомайской 

средней школе.  Можно долго, много и красиво говорить о Призвании быть 

Учителем и Наставником, а можно просто быть им... Жить школой, гореть 

своим делом, навсегда оставаться в сердцах и душах своих учеников.  

По стопам Нины Ефремовны пошли более 20 учеников. Двоё её учениц 

работают в школах нашего села учителями иностранного языка –это 

Федотова Ольга Георгиевна и Еранцева Людмила Анатольевна. 

История, рассказанная Козловой Н.Е. о прохождении летней практики 

школьниками в начале 60-х годов. 

2023 год. Первомайская школа отмечает свой 85-летний юбилей. А 

зданию осенью исполнится 60 лет. Школа всегда была на хорошем счету: 

открытые уроки, методическая работа, различные мероприятия, спортивные 

достижения, олимпиады и т.д. Богатая история…. 

А я хочу рассказать об одной страничке, о которой помнят очень и 

очень немногие, а может быть, никто не помнит, так как это было давно. 

1961 год. в с. Первомайское (тогда это был районный центр) приехала 

после института учительница немецкого и английского языков Гуринова 

Нина Ефремовна, теперь – Козлова Н.Е. Меня направляли в районную 

среднюю школу, где я и проработала всю жизнь. Дали мне 22 часа классного 



руководства в 7а классе, английский не дали, хотя я просила один 5-й класс. 

Работалось мне легко, хотя в классе было много мальчиков: Кузнецов Вася, 

Подхалюзин Юра, Белов Володя, Усольцев Саша, Батанов Игорь, Камнев 

Миша, Евстегнеева Нина, Лисицына Нэлли, Емельянова Жанна, 

Гребенникова Тамара, многих, конечно забыла. Все закончили хорошо 7-ой 

класс. И вот весной (уже в 1962 году) на педсовете сказали, что 8-ые классы 

будут проходить практику в совхозе «Светлый путь», который решили 

сделать птицесовхозом. Не знаю, была это инициатива школы или совхоз 

обратился за помощью. Мы должны были подращивать цыплят в летних 

лагерях. Вернее, нам дали один большой летний лагерь, а класс у меня был 

8а, поэтому мы начали работу. Класс разбили на три группы, первая 

начинала работу в 6 ч утра, последняя- до 10 вечера. Я на приёме у директора 

Крюкова Анатолия Михайловича просила дать нам птичницу, но мне 

отказали. Птичниц не было, а лагерей было несколько. А в это время велось 

большое строительство постоянных помещений для кур: это было новое 

отделение птицесовхоза – нынешняя птицефабрика «Молодёжная». Конечно, 

она сейчас расстроилась, а тогда всё только начиналось. И мы работали с 

ребятами сами. Я жила тогда на улице Новой, у гаражей. Не было тогда 

улицы Молодёжной» на которой сейчас стоит школа, была просто берёзовая 

роща. Каждое утро я бежала к своему летнему лагерю через рощу мимо 

фундамента нашей будущей школы. А школа была в центре, где сейчас 

основная школа, только она была двухэтажная. Когда я приходила, то уже 

первая группа ребят была на месте, они мыли кормушки, рассыпали корм, 

разливали простоквашу и воду, а корм возил на лошади нам Миша Камнев. 

Мы завезли 17000 цыплят со Степного (это тоже было отделение уже 

птицесовхоза, там срочно построили инкубатор). И вот пришли к нам 

директор и главный зоотехник, посмотрели, как мы справляемся, а Екатерина 

Алексеевна зоотехник и говорит, что у нас очень много больных цыплят, не 

нужно было их брать. А я ведь просила опытных работников, я сама их 

видела впервые в таком количестве. Одна или две птичницы не справились 



бы с таким количеством больных цыплят, а мы смогли. Ребятишки работали 

очень хорошо: собирали  крапиву, мелко рубили, собирали муравьиные кучи 

в округе, соблюдали чистоту кормушек. А корм готовили очень даже 

хороший. Вот пример: я пришла утром, а ребятишки сидят и едят красную 

рыбу – это ведь не часто тогда можно было увидеть. Спрашиваю, кому 

прислали такой дефицит, а они говорят: «Мы выбрали те куски, что 

побольше из мешанки, отряхнули от комбикорма и вот – едим».  Я почти 

каждое утро ездила на велосипеде (ребята почти все приезжали на 

велосипедах) по другим лагерям, узнавала, что делать дальше. А когда в 

первую ночь у нас погибло 300 штук цыплят, ребятишки плакали. Цыплята 

сбивались в кучи, нижних просто задавили, т.к. ночи были ещё прохладные. 

И мы ждали потом, когда они успокоятся, брали охапками этих цыплят и 

рассаживали (как цветник) по помещениям. Во вторую ночь погибло только 

70 штук, а потом – так единицы. И мы смогли передать 8б классу летний 

птичник и дали им свой распорядок работы. Ребята сзывали их вечером 

криками, как Тарзан в джунглях. Они бежали со всех сторон и прятались в 

помещении. Потом 8б класс (классным руководителем была Юркевич Маина 

Николаевна) передал дела 8в (забыла кл. руководителя) и в августе мы сдали, 

т.е. три 8-х класса сдали птицесовхозу почти 15000 выращенных цыплят. Это 

был только один лагерь. Тогда уже работало птицеотделение совхоза 

«Светлый путь». Летние лагеря разобрали, а молодняк разместили в 

постоянные помещения. 

Строились новые здания, контора, инкубатор. Появились улицы: Садовая, 

Школьная, Первомайская, Молодёжная. На «Молодёжной» строились 

отдельные дома и многоквартирные дома для рабочих. Появилось здание 

интерната, где проживало от 50 до 100 ребятишек из окрестных сёл. Выросло 

9 коттеджей в конце Ленинской улицы. Село преображалось. В 1963 году 

осенью начала работать наша Первомайская школа – распахнула двери новое 

здание нашей школы. А через несколько лет птицеотделение выделили в 



отдельное предприятие. Так появилась ПТФ «Молодёжная», в становлении 

которой в своё время приняла посильное участие я со своими ребятами.  

Ветеран педагогического труда 

Козлова Нина Ефремовна 


